

LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Domingo 31 de Agosto de 1913

(PORTE PAGO)

Nº 2030

DIARIO DE LA MAÑANA

Oficinas: CANGALLO 2559
Telón Telef. 4101 (Oltre)

Correspondencia, valores, giros, etc., a nombre
del administrador: A. Barrera

SUSCRIPCIÓN PAGO ADELANTADO

Mensual en toda la república: \$ 1.50
Exterior: \$ oro 0.80

Los originales no se devuelven ni se canjean

LA PROTESTA, Agosto 31 de 1913

LA GUARDIA VIEJA DEL PRIVILEGIO

El doctor Carlos N. Caminos es de los socialistas que todavía no se han falsoado con la ocupación de una banca parlamentaria, ni con la pretendida personalidad voluminosa de los que lucen de «estadistas» del partido. No acostumbra a mezclar, como hacen sus colegas, los pequeños o los grandes problemas gubernativos que a estos les apasionan, con el juicio claro o sintético de la realidad; y sus bien hilvanados artículos de crítica o de pintura social, son por el estilo de los de Sarmiento, su gran maestro: vivos, a veces figurativos, pero siempre veraces.

Su palabra es recta, a pesar del roce de la comparación con la que enfrenta la impresión — virtud o vicio del criollo y la mejor manera de trasmisirlo —, y su juicio es llano y sin complejidades, tal cual lo pueden entender todos, pues no ha llegado aún a admitir como cosas esenciales la complicación de los asuntos del obrero con los del accionista, del gobernante o del terrateniente; con los de la autoridad, de la disciplina o de la defensa nacional que constituyen todo el vasto «socialismo» de los otros. Para el doctor Caminos, aun, todos los asuntos del accionista, del gobernante o del latifundista terrateniente, son malos; y así lo gra trazar retratos admirables.

Es uno de los pocos socialistas que ha quedado, exclusivamente salinizado del gobernante, del propietario y del militar criollo — los tres fundamentos de la nación, y que no perderían ni un ápice de su característica especial aunque fueran «socialistas», como no lo «dijo» el gobierno de Sarmiento ni lo pierde el Partido Socialista cuan tenacidad a la satrapía en el orden interno es bien evidente, como lo han revelado socialistas mismos —; y el único literal.

Por mi parte leo con el mayor placer los artículos del doctor Caminos, que publica periódicamente en «La Vanguardia», pintando a la «guardia vieja» de la propiedad, de la explotación y del privilegio, y no tendría nada que observar ni nada que añadir a esa pintura, cuya veracidad no puedo por menos que reconocer. Entre nosotros la propiedad es de institución muy reciente y los documentos vivos de su fundación, abundan...

Aquí, ya Sarmiento pudo estudiar como se formaba la propiedad y el privilegio, y de qué manera luchaban los caudillos por prerrogativas, muchas de las cuales aun conservan toda su fuerza.

El feudo aun subsiste en el latifundio, y el terrateniente está lleno de viejas ideas feudales. Todo esto es exacto, verdadero, como también la resistencia encendida de toda esa «guardia vieja» a desprendérse de la más mínima parte de sus fueros o privilegios. El proletario, el trabajador, es en manos de estos se-

nores medioeales casi menos cosa que una bestia unida a su suelo. El absurdo derecho a dejar las tierras sin labrar, o a darlos un empleo completamente caprichoso y sin beneficio para nadie, es también una verdadera; y que no pocas veces sanciona la economía del propietario... Pintan esas cosas, develar estas cosas, desvelar los orígenes — que más evidentes ni más llanotes no pueden ser — es hacer obra buena. Pero, y aquí constato yo la contradicción, lo mismo de Sarmiento que del doctor Caminos, cuyo artículo de ayer me hace escribir estas líneas: con esto no sólo se convence de la irracionalidad, absolutamente injustificable de los fueros y derechos de la «guardia vieja», tomada como un caso particular, sino de todo el privilegio...

A esto quería llegar. La guardia vieja — digamos la guardia socialista — de la propiedad, de la explotación y del privilegio, no es más razonable que la antigüedad. Comprender los orígenes absolutamente inmorales de la propiedad, por todos los casos particulares que de ella existen, y más a la mano aquí que en ninguna parte obligaría a una declaración más valiente y a una aspiración más completa que la socialista. Esta declaración la ha hecho Proudhon y esta aspiración la han formulado los anarquistas.

T. Antillán.

La propaganda por escrito Y en prosa llana

Los que saben escribir pueden pasarse por alto este artículo, o lo que sea, pues nada en él puede haber para ellos, destinado, como lo está, a los novicios y principiantes. No llega mi engranamiento hasta pretender enseñar a los maestros, sino que me propongo hablar de lo que me propongo hablar de.

Los que saben escribir pueden pasarse por alto este artículo, o lo que sea, pues nada en él puede haber para ellos, destinado, como lo está, a los novicios y principiantes. No llega mi engranamiento hasta pretender enseñar a los maestros, sino que me propongo hablar de lo que me propongo hablar de.

Los que saben escribir pueden pasarse por alto este artículo, o lo que sea,

que no sabe escribir. De todo lo cual resulta que el número de los que tenemos alguna capacidad para hacer propaganda por escrito y en prosa llana no es tan grande como debiera de ser.

Para obviar los inconvenientes arraigados no se precisa sin embargo gran cosa. De Amicis recibía para estos casos el diccionario, y el estudio de la gramática también es necesario, y se trata de libros que no cuestan mucho, y además uno puede hacérselos prestar. Con ellos y con un poco de aplicación uno que ya sepa siquiera componer algo, puede en poco tiempo transformarse en un articulista pasable.

Y los que ya saben algo deben tratar de mejorarse por medio del estudio y del ejercicio para satisfacción propia y también para que los redactores de nuestras hojas no tengan que rechazarlos los artículos: casi por completo, como sucede en más de una ocasión, lo mal aumenta el trabajo de los redactores que suelen estar siempre recargados y hace que desmerezcan las publicaciones.

Por otra parte, para hacer propaganda pública por escrito no es suficiente tener la capacidad necesaria: es necesario también tener en donde y eso es lo que muchas veces nos falta. En los diarios y periódicos burgueses no es posible hacerlo por muchos motivos, y salvo circunstancias excepcionales no es de aconsejar tampoco. Si los burgueses quieren escribirlo que se los paguen. Y los periódicos de ideas y populares tampoco se puede hacer siempre, porque son pocos y por otras causas. Quedarían los folletos, los panfletos y los manifiestos fanaconejados por Kropotkin, pero la impresión y distribución causan muchas molestias y pérdidas de tiempo: además exigen gastos y la pluma es cosa que entre nosotros suele andar muy escasa, y así sucede que muchos después de haber trabajado mucho para hacer una composición no consiguen verla en letras de molde. Y por este motivo algunos se ofenden y otros se

Federación Obrera Local Bonaerense
Gran Conferencia contra las leyes de
Defensa Social, de Residencia y Carestía de la vida

Hoy Domingo 31 de Agosto, a las 2 p.m.
En el salón de la calle MEJICO 2070

Habrá uso de la palabra los compañeros:

P. Giribaldi, Roque Sumiza, Salvador Caputo

Para escribir es necesario saber del idioma lo suficiente para conocer el significado de las palabras y de las frases que se emplean, y es necesario saber la ortografía y la sintaxis para no decir una cosa por otra y para que el lector comprenda. Ni cuando uno al escribir, por no colocar los acentos en donde tienen que estar, por emplear términos que no pertenecen al idioma en que escribe y por consiguiente no significan nada, por emplear palabras o frases que no traducen fielmente su pensamiento o por colocar mal las palabras en las frases y las frases en el discurso, no se puede comprender o se comprende mal, entonces queda visto que escribe mal y que ni pasablemente sabe.

Errores de todas clases se nos deslizan más de una vez a casi todos los que algo sabemos, siquiera que hay un corrector en las imprentas, aunque a veces entiende mal y en vez de arreglarlos regala. Pero menos sabe uno más errores cometidos que comete. Los errores no sabe escribir. De todo lo cual resulta que el número de los que tenemos alguna capacidad para hacer propaganda por escrito y en prosa llana no es tan grande como debiera de ser.

Para obviar los inconvenientes arraigados no se precisa sin embargo gran cosa. De Amicis recibía para estos casos el diccionario, y el estudio de la gramática también es necesario, y se trata de libros que no cuestan mucho, y además uno puede hacérselos prestar. Con ellos y con un poco de aplicación uno que ya sepa siquiera componer algo, puede en poco tiempo transformarse en un articulista pasable. Y los que ya saben algo deben tratar de mejorarse por medio del estudio y del ejercicio para satisfacción propia y también para que los redactores de nuestras hojas no tengan que rechazarlos los artículos: casi por completo, como sucede en más de una ocasión, lo mal aumenta el trabajo de los redactores que suelen estar siempre recargados y hace que desmerezcan las publicaciones.

Si los que vienen al Paraguay, creen encontrar un Edén, están equivocados. Cierto que está completamente despoblado y su tierra es una de las más productivas de América, pero las condiciones de vida son durísimas, crueles, a causa de los continuos desórdenes políticos que hasta aquí se han venido produciendo en forma de revoluciones, iniciadas para medios personales de videntes sin escrupulos ni dignidad. Son curiosos esos políticos que incitan al pueblo a la revuelta, invocando siempre el interés patriótico como base, para demostrar el desinterés que les guía al pretender cambiar de gobierno. Y aquí, cuando se toca el organillo del patriotismo, el populacho inciuto se enfurece y se presta a todos los maquinismos. Ya se cuidan los políticos y los pioneros capitalistas de que nadie les turbe la tranquila digestión. Han propagado desde años la odio al extranjero, y han logrado con creces lo que querían. Se odia al extranjero, pero con odio intenso, terrible, y se desconfía de todo lo que en esencia no sea paraguayo y se manifieste de conformidad a sus preocupaciones y defectos.

A la primer voz que se levanta para defender cualquier causa, justa o injus-

desalientan y lo dejan perder todo con grave daño para la propaganda y para la organización también a veces.

Podrían quizás amainar en algo este inconveniente si se fundaran academias obreras en las que cada cual pudiera leer sus trabajos. Con eso quedaría en parte satisfecho el amor propio de cada cual, y el efecto que la lectura hiciera sobre los concurrentes, muchos de los cuales serían también escritores no dejaría de enseñar algo al lector. Y sería mejor todavía si una persona entendida se hallara presente y diera al que los precisase y solicitase oportunos consejos. Esto lo podrían hacer los ateneos populares y demás instituciones de cultura popular, especialmente la Liga de Educación Racionalista, que es la más indicada para esas cosas. Y me parece que esas lecturas populares no dejarían de dar buenos resultados.

Nemo Nihil.

CRÓNICAS EXTRANJERAS

Del Paraguay

LA ACTUAL CRISIS

La intensa crisis económica que se está sintiendo en la República Argentina, especialmente en Buenos Aires, repercute en el Paraguay en forma de una continua inmigración de brazos proletarios que vienen en busca del relativo bienestar que les niega el país que, a pesar de bombo y platillo, propaga la fertilidad de su suelo y la liberalidad de sus leyes, para atraerse la sobra de carne humana que en Europa lucha desesperadamente por la conquista de las primeras necesidades materiales.

Si los que vienen al Paraguay, creen encontrar un Edén, están equivocados. Cierto que está completamente despoblado y su tierra es una de las más productivas de América, pero las condiciones de vida son durísimas, crueles, a causa de los continuos desórdenes

políticos que hasta aquí se han venido produciendo en forma de revoluciones, iniciadas para medios personales de videntes sin escrupulos ni dignidad. Son curiosos esos políticos que incitan al pueblo a la revuelta, invocando siempre el interés patriótico como base, para demostrar el desinterés que les guía al pretender cambiar de gobierno. Y aquí, cuando se toca el organillo del patriotismo, el populacho inciuto se enfurece y se presta a todos los maquinismos. Ya se cuidan los políticos y los pioneros capitalistas de que nadie les turbe la tranquila digestión. Han propagado desde años la odio al extranjero, y han logrado con creces lo que querían. Se odia al extranjero, pero con odio intenso, terrible, y se desconfía de todo lo que en esencia no sea paraguayo y se manifieste de conformidad a sus preocupaciones y defectos.

A la primer voz que se levanta para defender cualquier causa, justa o injus-

LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeúntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millones de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprendibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, túniques e imbeciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicen resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijar nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo integral de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la "AGRUPACION ACRATA."

ta, pero que no conviene a los intereses de los que van muy bien en el machito del actual estado de cosas, se le descalifica con el nombre de extranjero, importado, o se dice que quiere perturbar la buena armonía entre los paraguayos. Y a la descalificación sigue el vario, para que no surta efecto el anuncio de arreglar lo que está mal.

El Estado, como en todas partes, y quizás más, es fiel esclavo del capitalismo prepotente y ensobrecido. Entre cuatro o cinco tienen repartido el país y hacen obrar a su capricho a los que ocupan las poltronas ministeriales. Cuando no obedecen fielmente sus preceptos, arman una revolución, que siempre caen con elementos para ello, y ponen otro gobierno más elástico y acomodaticio.

Entre políticos y capitalistas anda el juego. Se complementan en interés y aspiraciones. El pueblo es el que paga los platos rotos en todas las emergencias. Es la consecuencia fatal de una ignorancia milenaria, de un desconocimiento de los derechos que le corresponden, dado el lugar que ocupa como el primer factor en el desenvolvimiento de la sociedad.

Los que quieran venir al Paraguay, especialmente si son peones, deben tener muy en cuenta que es aquí donde existen los famosos verbales que tan magistralmente describió Barrett. Lugares de desolación, de muerte. Los peones son tratados a latigo y si se rebajan, poco probable, el martirio o el revolver solucionan el incidente. Las pocas vías de comunicación y la complicidad canallesca del Estado, ofrecen ventajas a los accionistas de los verbales, los mismos que acaparan el país político a los sants cristianos sería una gran cosa porque demostraría que no estamos tan apagados ni sentimos gran predilección por las sociedades nuestras tan bien cimentadas...

Será que nos estamos transformando en puro espíritu? No, nada de eso. Pasqual Rossi es equívoco. El mundo no peligra de ser atacado por una nueva locura mística. Si sucediera lo contrario, si en verdad hay en nuestras venas un poco del fuego que inmortalizó a los santos cristianos sería una gran cosa porque demostraría que no estamos tan apagados ni sentimos gran predilección por las sociedades nuestras tan bien cimentadas...

Otro es el mal que amenaza. La verdadera política, un mal real que a cada día adquiere proporciones más inmenas.

Cada época tiene su rasgo característico. La actual se distingue por su marcadísima admiración a las palabras. La acción silenciosa y fecunda es propia de gentes que no conocen el arte de hablar bien. Un obrero inculto podrá libertar a una nación del despotismo de un tirano pero jamás tendrá la dicha de poder hablar brillantemente por término de dos o más horas, como lo hace el socialista Palacios. Este diputado se atrae la simpatía de toda una población con cultas peroratas. Habla muy bien. Aquí en Buenos Aires todos estamos pendientes de lo que él dice en el parlamento. Asistimos a un espectáculo muy curioso. Contemplamos silenciosos las energías vitales que se escapan de las bocas de los encargados de reformar las sociedades...

Pero no son lo peor las agencias que están a la vista del público, sino los miserables instrumentos que diseminados por todo el territorio, verdaderos traidores de carne, engañan a mansalva ofreciendo colocaciones sin fijar el punto de destino ni la categoría del empleo. Verdaderos consignadores de mercadería embarcan a los pobres diablos como quien dice a peso. Una vez a bordo ya no hay rebeldía posible, aunque se denuncia del engaño criminal con que son conducidos al calvario. Todos los poderes se confabulan para la obra de horroso explotación de esos infelices, inducidos por el hambre y las necesidades.

Como somos anarquistas y nos debemos a la verdad que nos caracteriza, en sucesivas crónicas iremos poniendo de relieve al Paraguay explotador para impedir la importación humana. Si en la Argentina hay tiranía y hambre, aquí también la hay y se manifiesta, más brutalmente.

Juan Vosgos.

Asunción, agosto.

La F. G. R. A. y la F. O. L. B. recomienda hacer efectivo el boicot al aserradero de

Retta y Chiaramonte
y a la tropa de
Nicolini y Retta.

Es éste de los gremios adheridos una encíclica solidaridad con el aguerrido gremio de los Conductores de Carros.

Charlatanes

Si no me engaña la memoria es Pasqual Rossi quien dice que una corriente nueva de misticismo amenaza por segunda vez al mundo. El escritor citado estudió, un tanto superficialmente, las particularidades psicológicas de los individuos que descansan confiados en las teorías utópicas de algunos reformadores sociales. La mentira del cristianismo ha sido puesta en evidencia y hoy a otras concepciones confiamos la realización de nuestros sueños. La misma fiebre exaltada que agitó el alma del fanático e irreductible San Pablo, calmada un tanto por siglos de corrupción y de asqueroso materialismo, vive con la intensidad antigua a encender en nuestros cerebros la locura y el exceso. Somos muchos los que tenemos fe en las abstracciones. El ansia ideal, el misticismo acelera el ritmo de nuestro corazón y pone una distensión suprema y angustiosa en nuestros nervios. Olvidamos las realidades de la tierra, y temblando de emoción nos lanzamos en busca de los paraísos idílicos, nevados e impacientes, convulsionados de rabia y de dolor, llenando nuestra sensibilidad hasta el extremo de percibir como existentes cosas que sólo viven en nuestras inquietas fantasías...

¿Será que nos estamos transformando en puro espíritu? No, nada de eso. Pasqual Rossi es equívoco. El mundo no peligra de ser atacado por una nueva locura mística. Si sucediera lo contrario, si en verdad hay en nuestras venas un poco del fuego que inmortalizó a los santos cristianos sería una gran cosa porque demostraría que no estamos tan apagados ni sentimos gran predilección por las sociedades nuestras tan bien cimentadas...

Otro es el mal que amenaza. La verdadera política, un mal real que a cada día adquiere proporciones más inmensas.

Cada época tiene su rasgo característico. La actual se distingue por su marcadísima admiración a las palabras. La acción silenciosa y fecunda es propia de gentes que no conocen el arte de hablar bien. Un obrero inculto podrá libertar a una nación del despotismo de un tirano pero jamás tendrá la dicha de poder hablar brillantemente por término de dos o más horas, como lo hace el socialista Palacios. Este diputado se atrae la simpatía de toda una población con cultas peroratas. Habla muy bien. Aquí en Buenos Aires todos estamos pendientes de lo que él dice en el parlamento. Asistimos a un espectáculo muy curioso. Contemplamos silenciosos las energías vitales que se escapan de las bocas de los encargados de reformar las sociedades...

Pero no son lo peor las agencias que están a la vista del público, sino los miserables instrumentos que diseminados por todo el territorio, verdaderos traidores de carne, engañan a mansalva ofreciendo colocaciones sin fijar el punto de destino ni la categoría del empleo. Verdaderos consignadores de mercadería embarcan a los pobres diablos como quien dice a peso. Una vez a bordo ya no hay rebeldía posible, aunque se denuncia del engaño criminal con que son conducidos al calvario. Todos los poderes se confabulan para la obra de horroso explotación de esos infelices, inducidos por el hambre y las necesidades.

Como somos anarquistas y nos debemos a la verdad que nos caracteriza, en sucesivas crónicas iremos poniendo de relieve al Paraguay explotador para impedir la importación humana. Si en la Argentina hay tiranía y hambre, aquí también la hay y se manifiesta, más brutalmente.

Juan Vosgos.

Asunción, agosto.

la verdadera libertad se consigue formando un gobierno puramente democrático — ¡ay, democracia de mis amores!

La tarea de probar que lo negro es blanco y lo blanco es negro es cosa que requiere una habilidad y un esfuerzo extraordinarios. Ante esto me desculpo y rindo, mi admiración. Todo lo que es original me commueve. Un político en sus afanes discursivos es original. El embrollo de las frases, el modo de torcular la mente para dar a luz palabras que no expresan nada indican una apatía muy poco común — muy poco común entre nosotros que más nos agrada pensar y oír que charlar.

Antonio M. Dopico.

Con ojos desesperados, esta le escribía en lo mas íntimo de su corazón y le hablaba de algo que en aquel instante hacia desaparecer de su mente las bellas imágenes que torjaba del porvenir, y su grito de impotencia iba a juntarse con el ociano de amargas quejas de los desgraciados y afligidos hombres.

Existía una continua intranquilidad, a veces amenazadora. La obscura y nebulosa ciudad, con sus despreciables matices de ladillos bajo los cuales quedaban ocultas las iglesias, sometía una maldita carcel que alejara de si los rayos del Sol.

Los doloridos sollozos de rabia e indignación, los reprimidos murmullos de reconcentradas protestas, el amenazador rugido de todos los violentos, hacían desentonar por completo los encantes de la vida.

En esta densa atmósfera de enemistades y desgracias donde luchaban la avidez y la necesidad rovolándose en el fango, en las bajas casuchas donde moraban los pobres que producían la riqueza de la ciudad vagaban solitarios idealistas como columnas de fuego desprendidos de la lejana llama de la Verdad.

Llenos de una gran fe por el hombre, apartados, desconocidos, con la predica constante en sus labios, ocultamente traían consigo las casuchas, pequeñas simientes de un sencillo y grandioso ideal.

Con un brillo sereno en los ojos y un encarecido amor labraban la pura e innata Verdad en los oscuros corazones de los hombres — esclavos, que antes por la brutal avidez del dinero se habían convertido en ciegos y mudos instrumentos de la riqueza.

En los inconscientes que hubieron oido con desconfianza el Nuevo Verbo, hacia el cual sus enfermos corazones, tendían en saberlo, empezaron a elevar paulatinamente sus cabezas para desatascar las tradicionales mentiras elaboradas por los poderosos, y en esta Vida tan triste y solitaria alimentaba por amarguras y bajezas introdujeron una sencilla y elocuente palabra:

—COMPANERO...

FIN

Por qué existen los anarquistas?

Esta fué la pregunta que me dirigió un enemigo mío. En su confesión le respondí: somos anarquistas porque somos hombres sensatos y nobles.

Las ideas anarquistas se extenderán a medida que el tiempo transcurra por todo el mundo, y todos los seres humanos, sin distinción de razas, ni de clases, las aceptarán porque son las únicas que conducirán al mejoramiento total de la sociedad presente.

Si observamos nuestra sociedad actual, libres de todo espíritu partidista, saltarán las grandes imperfecciones que ella encierra. A cada instante encontramos el contraste de la riqueza y la pobreza, de un tipo desenfrenado al lado de una miseria profunda, de una holgazanería completa y del trabajo más ruivo de la ciencia y de la ignorancia, de la vida moral más elevada al lado de la depravación más completa.

Todos aspiran a vivir, pero ninguno podía obrar de acuerdo con sus deseos; todo paso que intentaba dar hacia el porvenir les obligaba a retroceder. El presente, con manos de hierro los detenia y los sujetaba haciendoles juegues entre sus gigantescos brazos.

Debilitados, sin saber que hacer se detenía el hombre ante el fatal enigma de la vida.

se abren los oídos de la miseria y del crimen; de ver hambrientos de aspecto de tuberculosos, morirte luchando por el hambre, siendo que la tierra produce lo suficiente para alimentar a todos los seres que la pueblan; y observar en fin, que ante los palacios en que podrían vivir cientos de personas, el proletariado, titilando de frío duece al raso o se junta con sus semblantes en cuartuchos oscuros y sin aire.

Contemplaremos también, en el rigor del invierno al mediodía cubierto de hielos, mientras se amontonan en las tiendas miles de trajes, a disposición de quien tenga dinero para comprarlos... Veremos también, montones de chicos vagabundos, huérfanos, llenos de miseria, sin pan y que tienen por techo el cielo, su cama en un banco de plaza o en el umbral de una puerta.

Presenciaremos también que existen trabajando miles de mujeres jóvenes y viejas, que a consecuencia de su duro trabajo están tisicas y cuya descalzada final es la muerte.

Esta repartición tan desigual, no solamente se observa en los bueyes materiales, sino en los intelectuales. Cuantos talentos desaparecen o están destinados a extinguirse, en la busca del sueldo, si la suerte no les ha sonreído desde la cuna! Hoy en día sólo alcanzan a ocupar grandes puestos gubernativos aquellos que desde que vivieron a la vida han sido protegidos por el oro; aunque ni talento ni instrucción les ayuden, les es suficiente el oro para lograr sus deseos.

La falta de educación y de instrucción de los individuos, es la causa de la mayoría de los crímenes y robos; de esta falta de luz espiritual provienen muchas cosas que degeneran la humanidad, la que se ocupa muy poco de poner punto final a estos hechos.

Es por esto que existe la anarquía. Nosotros, los anarquistas, aspiramos a otra sociedad, cuyo lema principal será: todos para uno y uno para todos. En cambio, hoy, ocurre lo contrario: la desgracia de uno sirve frecuentemente para la felicidad de otro.

Los retrogrados nos odian y nos ponen toda clase de trabas para que nuestros esfuerzos en pro de la idea, sean estériles; más no pueden, el pueblo cada día abre más los ojos, y no está lejos el día en que a la actual sociedad, se le caiga la careta que la disfraza y ese será el momento en que nuestra idea triunfará...

Viva la Anarquía!!!

Agustín P. Rivero Astengo.

Pequeñas vulgarizaciones CIENTÍFICAS

LAS MARMOTAS Y LA PESTE

En el Cáucaso habita una especie de marmotas entre cuyos componentes la peste es endémica. Estos bichos bajan todos los días de las montañas y se paren por las llanuras del Sur de Rusia y de ahí algunas veces llegan hasta la Transbaikalia, desde donde los cazadores de marmotas importaron la peste a la Manchuria en los años 1910 y 1911. Se cree que a su proximidad al país de origen de esas marmotas debe la ciudad rusa de Astracán las pestes que con frecuencia la azotan.

Sea de esto lo que se quiera es un hecho que de la región del Voiga (Rusia meridional), entró en Europa por vez primera el terrible azote en el siglo XIV.

LA SECRECION Y LA LONGEVIDAD

Según el doctor Arnold Lorand de Carlruhe, examinando el estado de las glándulas de secreción interna (el hipofiso), los riñones, la laringe y los cuerpos so-

breñales) se puede deducir la longevidad probable de una persona.

Esas glándulas regulan el proceso de metabolismo (transformación de los alimentos ingeridos) y la nutrición de los tejidos. En su actividad antitóxica protegen el organismo contra las acciones de las numerosas substancias tóxicas que se forman en su interior como productos de desecho del proceso vital o que se introducen desde el exterior con el aire y los alimentos.

La degeneración de esas glándulas provoca cierto entorpecimiento en los cambios de substancias, necesarias a la renovación de los tejidos los que degenera y cuya estructura se va alterando. De este modo se inicia el declinamiento de los tejidos y de los órganos que caracteriza a la vejez. A más se debilita el poder de resistencia del organismo contra las enfermedades.

Por estas razones, examinando el estado de las glándulas de secreción interna, se puede establecer aproximadamente la duración probable de la vida de un individuo. Si estas glándulas están integras prometen vida larga, si en cambio se encuentran en ellas signos de degeneración hay pocas esperanzas de llegar a viejo y si están malas, anuncian la muerte en breve plazo.

El que quiere vivir mucho debe de no gastar esas glándulas. Lo que más las daña es el tabaco, el alcohol, el trabajo excesivo, las emociones violentas, el dolor, la cólera, el miedo y las preocupaciones. Será pues bueno evitar todo eso y otras cosas que también danan al organismo; pero ¿será posible? Esto no lo dice el doctor Lorand.

EL HIPO EN LOS ANIMALES

El hipó es una especie de movimiento convulsivo que se realiza en el acto de la inspiración y que se repite a intervalos determinando una sacudida más o menos molesta de todo el cuerpo.

Este movimiento convulsivo se atribuye a una contracción del diafragma y de los músculos de la garganta lo cual hace que la inspiración se vuelve rápida e interrumpida dando lugar a un estrechamiento espasmódico de la glotis seguidamente por la respiración normal.

Respecto a los trabajos del japonés Kimura, poco se sabe de cierto sobre ello, por ser todavía incompleto, pero parece pueden dar buenos resultados también como anunciantes o señaladores de terremotos.

CURA DE LA PARALISIS PROGRESIVA

LA HUELGA EN BARCELONA

En la clínica psiquiátrica de la universidad de Viena y en el manicomio de la misma ciudad, se realizaron recientemente algunos experimentos interesantes sobre el modo de sanar la parálisis progresiva hasta ahora considerada incurable.

Habíase constatado que en los pacientes ya deshaciados se notaban síntomas de mejoramiento si llegaban a ser atacados por alguna enfermedad acompañada de mucha fiebre.

En esos experimentos se provocó artificialmente la fiebre en varios parámetros inyectándoles la tuberculina de Koch, y como se tratase casi exclusivamente de bichos se les administró también mitad de plata y pequeñas dosis de jugo de glándula tiroides. El resultado fue sorprendente. En 23 casos sobre 83 la parálisis desapareció rápidamente los enfermos el uso de la razón, de la pata bruta y de sus miembros pudiendo volver a dedicarse al trabajo.

El caminar de esta manera no es difícil, basta un poco de ejercicio. Al principio hay que ir más despacio de lo que se camina habitualmente, después poco a poco se va aumentando la velocidad.

La duración de la carrera necesaria para la cura durará de veinte a treinta y cinco minutos una vez por día. También es preciso aprender a respirar profundamente.

Según el doctor Arnold Lorand de Carlruhe, examinando el estado de las glándulas de secreción interna (el hipofiso), los riñones, la laringe y los cuerpos so-

rante la carrera fuerte y largamente unas seis veces por minuto.

Según el doctor en cuestión ese ejercicio sirve admirablemente para curar las enfermedades del aparato respiratorio y otras más.

RADIOTELEGRAFIA TELURICA

Son muchos los casos en que la entrada de una mina ha quedado obstruida, quedando en ella sepultados los mineros, por cuyo motivo sería bueno poderse comunicar con el interior de la mina desde afuera. Esto parece difícil, sin embargo se ha conseguido.

Desde que la telegrafía sin hilos fue conocida Salvavannen en Inglaterra y Kima en el Japón, se pusieron a estudiar sobre la influencia de la tierra en la propagación de las ondas electro-magnéticas, y constataron que se podía establecer desde fuera comunicación con el interior de una mina con tanta mayor facilidad cuanto más conductor sea el terreno.

Los últimos experimentos realizados en Chilesut, dieron tan buenos resultados que Salvavannen concluyó por subtituir el telegrafo con el teléfono sin hilos, puesto que los extractos carboníferos de la colina de Chilesut, se presentan admirablemente a ello.

Las ondas herzianas transmitidas a la tierra mediante una gruesa bobina de inducción, invaden todo el subsuelo como en un haz de rayos divergentes de modo que encontraban fácilmente a otros aparatos fabricados expresamente para ese uso y previamente colocados en diferentes puntos de la mina, poniéndolos en vibración. La corriente funcionaba entre las dos estaciones (el aparato externo y otro interno) de tal modo, que a 250 metros bajo la superficie del suelo, a 250 metros bajo la superficie del suelo, por galerías tortuosas y complicadas y en pozos de extracción llegaban los mensajes enviados desde arriba.

Y pienso: Cuando sea la Anarquía, los niños no tendrán que pedir monedas para comprar naranjas. No habrá monedas, ni las naranjas ni nada se comprará. Irán al depósito popular y tomarán cuando quieran todas las que quieran. Vi todo para todos será lo mismo. A cada uno según sus necesidades. Verdaderamente ¡qué bella será la vida cuando la Anarquía sea la voluntad de todos los hombres!

Los aparatos de Salvavannen, que si en la práctica dieran los resultados ansiados serían de grandísima utilidad para los casos de siniestros tan frecuentes en las minas, tienen también la ventaja de ser livianos y desmontables, se pegan a mochilas.

Respecto a los trabajos del japonés Kimura, poco se sabe de cierto sobre ello, por ser todavía incompleto, pero parece pueden dar buenos resultados también como anunciantes o señaladores de terremotos.

Victor Jorge Clair.

pues carezco de la capacidad y de los medios necesarios para juzgar de su exactitud.

Un obrero estudiioso.

Concordancias

«Naraenje laparagüey sibarato? ñ
Irenda larusinal...»

La modorra de mi siesta dominical me hace escuchar vagamente el pregón melódico, largo y algo triste del vendedor ambulante de naranjas, que pasa y le adivino apoplético por el esfuerzo vocal en su impotencia de tenor malogrado.

Por su parte, los obreros están a la expectativa y no sería extraño, en caso de imponer el gobierno ese reglamento vejatorio se declararan en huelga, desconociéndolo de hecho.

Escucho el pregón fruticola, musicado en melodía de inspiración netamente original: florescencia musical de ritmo suave y lenguido; florescencia poética compuesta aquello donde decimos que no había pruebas para acusarlo.

De todos modos estamos mal. Aquí no se pierde nada. Todo se sabe, yo no sé como se arreglan...

Tú te apuras por nada.

Te parece. Esta gente no duerme.

Ellos saben lo que pasa en Italia, Cuba, España... Todo lo saben!

Lo de Moner lo saben porque él mismo lo ha dicho.

Lo de España?

¿Qué saben de España?

Nada. Que tu eras guardia civil, y saben hasta el tiempo que has estado.

...?

Has visto que decía en el pizarrón de la sociedad?

Sí!

Tú conoces el genio de algunos países.

Y qué?

Yo dejé las cosas como están, y me retiro.

...? ...!

ENTRE OBRERAS

— La hija?

— Que le aproveche!

— ...!

ENTRE OBRERAS

— Buen café se la llevado el tipo!

— No pueden ser más sinvergüenzas!

— Se valen de nuestra miseria. Saben que aquí en la fábrica está el pan de nuestros hijos.

— Por su parte, los obreros están a la expectativa y no sería extraño, en caso de imponer el gobierno ese reglamento vejatorio se declararan en huelga, desconociéndolo de hecho.

— Que a una la exploten, que la hacen trabajar como una burra, no se va a lo peor; pero estos canallas no están conformes si nuestra hora y la de nuestras hijas no queda entre sus garras...

— Si mi marido supiera la propuesta que me ha hecho, lo mataría...

— (Y la exigencia que tienen!

— Sobre todo la amenaza: «Ya usted a querido sin trabajo».

— ¡Miserables!

— Si fueramos todas unidas, no haríamos todo lo que hacen.

— ¡Hábiles tú de unión... No se juntan más contigo, conseguida va el chisme a la capitana y después ya sabemos, malos modos, en fin, hasta te ponen fuera!

— ¡Pobres infelices! Muchas mujeres merecen esta vida de perros. Pero no hay que desesperarse. Empecemos por asistirnos a las reuniones de la sociedad, procuremos que vayan otras, y con nuestro ejemplo, logremos incluirlas a todas, o por lo menos, a muchas.

— Es de la única forma que conseguiremos que nos respeten.

— Yo creo que lo más corriente es perseguirlos en el trabajo; a todo el que se le sospeche que hace algo contra nosotros, lo acorralamos sistemáticamente, lo hacemos poner mal con los otros, y tendrás que irse.

— Esa obra la veo haciendo yo desde antes de la huelga.

— ¿Qué resultado dan los individuos esos?

— Parece que algo hacen.

— No debemos descansar hasta no matar esa sociedad; ahí está el mal.

— Ya logrado hacerlos poner en discordia.

— Seguro he oido, parece que se han dado cuenta y los van a sacar de la sociedad a...

— Ya sé, me han ganado por ese lado. Pero dejémos obrar, ya les buscaremos la vuelta, soy viejo en estos asuntos. ¡Que los echen!

— Si yo fueras papá, tampoco me pegaría; pero si yo no me dejo pegar me echan, ellos saben que si yo no trabajo en casa no hay que comer...

— Mi señora me dice siempre que el día que me quieran pegar, le rompa la cara con una botella. ¡Te juro que lo haré!

— Si yo tuviera papá, tampoco me pegaría; pero si yo no me dejo pegar me echan.

— Que felices nosotros cuando podemos ver el local de la sociedad con sus mesas de lectura, cuando hayva en el una hermosa y bien surtida biblioteca.

— Oh, si pudieramos instalar pronto una escuela para los hijos de todos los compañeros.

— Una escuela racionalista.

— Cuando logremos alejar del vicio y de la ignorancia a todos los obreros de este pueblo?

— Yo estoy dispuesto a pasar unas privaciones, a gastarme todos los centavos que gano, con el fin de ver pronto realizadas nuestras escuelas.

— Ayer les tocó el turno a los imparadores de máquinas. El sueldo que se les paga a esos desdichados es de 65 a 70 pesos por mes. Como se ve es un lindo jernal para morirse de hambre; pero como a los señores de la compañía les parecía mucho — costamos en tiempo de economía — se les puso en la cabeza hacer limpiar las máquinas por un tanto. Ayer a la mañana, cuando se presentaron al trabajo, el encargado les notificó que por orden superior, desde aquel día el trabajo sería hecho por un tanto. Pero, y ansi viene lo bueno, a la petición de los obreros para saber cuánto se les pagaría por cada máquina, el encargado se explicó diciendo que no lo sabía.

— Ya se dirán cuánto los compañeros de la casillada que con ellos se quedan concienciar; hacerlos trabajar todo el día, y después, calcularán las máquinas limpia las capataces calculada cuánto se leva que pagar cada máquina.

— Cuando bagamos de este pueblo un bogar de hombres estudiosos y dignos, ya verán nuestros enemigos lo que padecen estos cuatro anarquistas veracruzanos.

— Claro que lo son!

— Bueno. Cuando te quieran pegar, le encasias con una botella por la cara...

— Despues te vas a casa, allí siempre hay que comer.

— Mamá no va querer, dice que tu padre se irá para Europa.

— Yo ando ahogado, lo que no puedo hacer mi gusto con más de cuatro... pero me lo pagarán.

— A ustedes le tienen más rabia que a mí, debe ser porque es francés.

Tengan presente los limpiadores que la tierra renovará sus ataques dentro de no mucho y por lo tanto, estén siempre preparados a recibirlos y así unidos, rechazarlos.

Como decía antes, es una vergüenza que los limpiadores nos hayan dado el ejemplo a nosotros los maquinistas.

Agradecemos de estos valientes compañeros, que con un sueldo tan misero como el que perciben, no tienen miedo de ir a la huelga a costa de pasar necesidades.

Mientras nosotros con toda nuestra sociedad, con todos los diputados que vienen a hablar en los días que tienen necesidad de voto, prometiendoles la mitad en coche, con tantos aparatos digno, nos hemos dejado quitar tranquilamente los cuatro días de sueño...

Un maquinista.

GRAFICOS. — POR DOS CAMINOS

Compañeros: Con grande satisfacción, he visto el resultado de la reunión que se efectuó en el local de los Conductores de Coches.

Por lo que se ha resuelto, organizar la Federación de las Artes Gráficas, dando que nosotros los gráficos, tenemos dos caminos a seguir, que son los siguientes:

El primero, es ingresar en la Federación Gráfica Bonaerense allí no se tendrá libertad de palabra; allí, cuando se haga oposición a algo que no se crea razonable, tratarán de separarlo a uno de la sociedad; luego tendrá que contribuir religiosamente, con su dinero para mantener el militarismo, no así cuando algún obrero esté enfermo y pase y pida ayuda que le contestarán como a J. F. López: que vaya a otra sociedad, que a la nuestra no pertenece... Yo pregunto: ¿No es verdad que la solidaridad se presta aunque no se sea del mismo gremio?

Por último, si se es extranjero, y se quiere andar bien con los consocios, se debe tener carta de ciudadanía argentina, para votar en las próximas elecciones, que los electos resolverán en el Congreso todas las cuestiones obreras, medio por el que se llegará (según ellos) a transformar el régimen actual.

El otro camino, es ingresar en la Federación de las Artes Gráficas, y hacer propaganda para que los gráficos no asociados ingresen también. Allí podremos exponer todas nuestras ideas, allí podremos llevar a la práctica todas nuestras iniciativas siempre que éstas sean buenas. Y allí, todos marcharemos bajo esta máxima: «la unión hace la fuerza», adhiriéndonos a la F. O. R. A., única que ha sabido mantener en alto los derechos del proletariado.

Y ahora os diré las palabras de nuestro poeta:

Tienes dos caminos que seguir: serás esclavo o serás rebeldía...

La Federación de las Artes Gráficas es rebeldía.

Ernesto P. Rouan.

SOCIEDAD OBREROS CARPINTEROS DE RIBERA Y ANEXOS.

A los carpinteros de Ribera de Villa del Cerro. — Montevideo.

Compañadas: ¡Salud!

Hablando desde el noreste, comunicamos el establecimiento de la Plataforma, que será de los trabajadores de la construcción, en la cual se establecerá la Federación de los Carpinteros y Afines, del puerto de Buenos Aires, reunida en asamblea general del gremio, el día 28 de Agosto de 1913, resolvió por unanimidad de votos apoyar materialmente nuestro justo movimiento.

Os rogamos que si algún traidor va de ésta, nos lo comuniquen, para tenerlo en cuenta. Los aliados del ca-

pital no deben ser desconocidos en ninguna parte, ni quedar sin escarmiento.

Camaradas:

Sed firmes en la lucha, no temais a nada ni a nadie; el triunfo es siempre de los fuertes, pues! El triunfo será nuestro!

¡Viva la emancipación proletaria!

(Adelante, compañeros!)

Por la comisión de la sociedad de obreros carpinteros de Ribera de la Capital Federal, os saluda.

El Secretario.

Buenos Aires, agosto 29 de 1913.

A mis compañeros de trabajo

DE MAR DEL PLATA

No permitáis queridos compañeros que estas manos temblorosas, tengan que empuñar la pluma para embrorrifar algunas chartillas de papel, porque fácilmente comprendo que hay otras inteligencias más claras y concisas, corazones que laten y sienten en un todo de acuerdo a nuestras ideas, y a ellas y no a mí, les corresponde un lugar en nuestros periódicos ya que ellos son los llamados a explicar tanto como sea preciso y necesario, para ilustrar tantas inequicias faltas de cultivo, que quieran leer con carino y afán para encontrar y entender la verdad. Pero estos clamores verdaderos a los cuatro vientos han sido inútiles las más de las veces, por más compañeros de infarto que como yo sufren con resignación o sin ella las injusticias de esta insana y criminal sociedad.

«Si» compañeros de iniquidad, a vosotros me dirijo para que pongáis algo de atención y veáis el triste lugar que ocupáis en el Planeta Tierra. De lo que sacáreis en consecuencia que somos considerados como bestias de carga, y cuando sobre esto hayáis reflexionado veréis que tenemos el mismo derecho a la vida que esos burgueses putrefactos que se creen que eternamente han de disfrutar de nuestro sudor y trabajo. Si nosotros los parias harapientos, los siervos del capital y despotismo, somos los que debemos destruir estas creencias erróneas, crispando los puños y con valiente protesta gritarles, mentira y vanidad son vuestras creencias! porque esta vida de opprobio y miseria tiene que terminar y no en lejanos días: precisamente que esto termine. ¿De qué manera? haciendo dones cargo de la imprescindible necesidad que hay de organizarnos para evitar la explotación de que somos víctimas, precisamente que esta desunión se convierta en hierro y unión y para ello, nada tenéis que hacer, sino acudir al Centro Obrero, en todos los ratos de ocio y desocupación, para ilustrarnos e inscribirnos en el sindicato, en que podamos luchar con ventaja en pro de cuanto creamos conveniente. Si compañeros, espero que este ruego no sea en vano y cumpliréis con vuestro deber de trabajadores; si como espero soy atendido, todos juntos podremos gritar viva la unión de trabajadores! si no lo hacéis tanto peor para vosotros, seguiremos siendo los eternos explotados.

M. Iníguez.

Mar del Plata, Agosto de 1913.

A LOS HERREROS DE OBRAS

Compañadas:

En este momento es de reflexión, este estudio.

Nuestro gremio es uno de los más numerosos de esta capital. Es también, uno de los que se hallan en peores condiciones; el horario y los sueldos están casi a plena voluntad de los patronos; raras, raras, son las manifestaciones de reclamación o de protesta que surgen de entre los herreros cuando una nueva imposición se nos

echa encima a lo sumo, algún cuchi-

cho, seguido por timidos gestos de desconfianza, es lo que se nota de anarquistas... pero los abusos, la explotación y los vejámenes siguen pesando como una carga horrenda, y nos miramos unos a otros, acobardados, impotentes...

¿Cuál es la causa de que nos encontramos en tan pésimas condiciones?

¿Creen los compañeros que trabajan en el establecimiento de Vascina e hijos, que no sería más humano, más nobilitador, hacer un pequeño esfuerzo por establecer la jornada de 8 horas—proporcionando así pan a una cantidad de hogares que gimen por él, mientras los que podrían ganarlo vagan obligados por la desocupación, desechados del trabajo—, en vez de consumirse sudando 9 horas en bestial fatiga? El total de obreros que trabajan en ese establecimiento—pasan de mil—, si reducen una hora cada uno, por cada ocho hombres, aumentarían uno más, por lo menos cien. Veinticinco compañeros que hoy no trabajan y que por la misma miseria que se encuentran no es de extrañar que llegue un momento que ofrezcan por menos precio sus brazos, podrían ganarse el sustento. ¿Por qué no se hace? La razón es muy sencilla. Para eso se necesita contar con un centro de fuerza, con algo contra lo cual chocue la voluntad capitalista y ceda, y los hermanos no contamos con eso. La asociación se hace indispensable, para luchar por mejoras colectivas, y nosotros no nos hallamos asociados. Si en vez de ser un pequeño núcleo, los que se ocupan de la sociedad, fueran todos los que saben el bien que de ella puede obtenerse, no pasaría lo que hoy pasa en nues-

tro gremio.

No habrá patronos como algunos de Flores que hacen dejar una quincena de depósito y que después atrasan el pago de algunas quincenas más. Todo esto es remediable, compañeros.

Conste que me he referido a algunas casas, sencillamente, porque basta mencionar el estado de otras para que se juzguen las demás, en todo el gremio se padece del mismo o parecido mal.

Si no queremos que el mal se agrave, debemos apresurarnos a ponerle remedio, el local de nuestra sociedad reclama la presencia de todos los que no quieren ser cómplices directos del malestar que afflige al gremio.

Reflexionad sobre el momento actual, camaradas, y hacemos cargo del peligro que nos amenaza, la desocupación por un lado, la carestía de la vida por otro, nos acosan dejando a uno campo a los patronos para que hagan de nosotros lo que se les antoja.

Varios compañeros, que no queremos seguir quejándonos en vano, que queremos que nuestro gremio se ponga a la altura que le corresponde en la lucha contra la burguesía, invitamos a los conscientes a que dejen a un lado la pereza y se apresten a la defensa de los intereses generales.

Varios hermanos de obras,

PLOMEROS HOJALATEROS Y GASISTAS DE LA PLATA.

Se invita a los compañeros de este gremio que consideren necesario la reorganización de la sociedad a la reunión que se efectuará el Lunes 1º de Septiembre a las 8 p. m., en el local de la calle Humberto I. 2200.

La F. O. L. B.

F. O. L. B.

4. CONFERENCIA.

La Federación Obrera Local Bonaerense, realizará la cuarta conferencia de la serie que tiene organizada contra la carestía de la vida y contra las leyes de la barbarie argentina — Ley de Resistencia y Ley Social, — hoy domingo 31 de agosto a las 2 p. m. en el local Méjico 2070.

Habrá uso de la palabra Sumiza, caputo y Paniza.

Trabajadores: ¿Queréis mejorar vuestra situación? ¿Queréis ver vuestras asociaciones de oficio, libres de la garra policial? ¡Concurrid a estas conferencias, apoyadlas haciendo propaganda para que a ellas acudan todos los desheredados!

Se invita a todos los delegados de la Federación Local para el día 15 de Septiembre, al local Humberto I. 2200, a las 8 p. m.

El objeto de la reunión es acordar la forma de coronar nuestra campaña contra la carestía de la vida y contra las leyes represivas, con el acto público que tenemos proyectado.

Siendo por todos sentido la necesidad de salir a la calle en manifestación de protesta, esperamos que no falte ningún delegado para que puedan tomar parte todas las sociedades, a fin de que ese acto sea la verdadera expresión de los anhelos proletarios y asuma las proporciones que merece.

1.º Lectura del acta anterior.

OPICOS VARIOS DE BERAZATEGUI

A la gran asamblea y conferencia pública, se invita a los socios y no socios a concurrir hoy domingo 31 a las 2 p. m., en nuestro local social; con el objeto de discutir los asuntos relacionados con el trabajo en la fábrica de vidrios, ventilando otros pormenores relacionados con la huelga reciente.

Orden del día:

1.º Lectura del acta anterior.

El Consejo Federal.

2.º Asuntos relacionados con el trabajo.

3.º Una iniciativa de la comisión actual.

4.º Asuntos varios.

En esta reunión harán uso de la palabra los delegados de la Federación Obrera Regional Argentina, compañeros Francisco López y Costanzo P. Paniza, sobre los temas: «La organización obrera y sus fines», «La carestía de vida y su origen».

La Comisión.

SOCIEDAD OBREROS CONSTRUCTORES DE CARRUAJES.—ROSARIO.

Invita al gremio en general, a la asamblea del Jueves 9 de Septiembre en nuestro local Paraguay 1063, para tratar la siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior y correspondencias.

2.º Asuntos de Cobradores.

3.º Tratar sobre una velada conferencia y baile y rifa, para tratar de allegar recursos a la F. O. Rosarina y Biblioteca Social.

4.º Asuntos varios.

Por la comisión.

El Secretario.

SOCIEDAD DE OBREROS SOMBREREROS

Esta sociedad celebrará asamblea general extraordinaria hoy domingo 31 a las 8 a. m., en el local calle Méjico 2070.

LA FEDERACION DE CONSTRUCCIONES

Se reúne el Lunes 1º de Septiembre a las 8 de la noche en Humberto I. 2200. Se ruega a los delegados puntual asistencia.

A LOS PLOMEROS Y GASISTAS

Se invita a los compañeros de este gremio que consideren necesario la reorganización de la sociedad a la reunión que se efectuará el Lunes 1º de Septiembre a las 8 p. m., en el local de la calle Humberto I. 2200.

La F. O. L. B.

4. CONFERENCIA.

La Federación Obrera Local Bonaerense, realizará la cuarta conferencia de la serie que tiene organizada contra la carestía de la vida y contra las leyes de la barbarie argentina — Ley de Resistencia y Ley Social, — hoy domingo 31 de agosto a las 2 p. m. en el local Méjico 2070.

Habrá uso de la palabra Sumiza, caputo y Paniza.

Trabajadores: ¿Queréis mejorar vuestra situación? ¿Queréis ver vuestras asociaciones de oficio, libres de la garra policial? ¡Concurrid a estas conferencias, apoyadlas haciendo propaganda para que a ellas acudan todos los desheredados!

4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

Fundamentos del ideal anarquista

EXPOSICION

I. Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres.

Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.

Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.

Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres.

Por eso los anarquistas somos irreligiosos.

2. El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.

La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.

El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.

Los anarquistas protestamos contra esa explotación inicua y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.

3. El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.

Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha él igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.

Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.

4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

recursos, hasta los más innobles y brutales, los anarquistas nos

AVISOS VARIOS

Fernando Molina, Paseo 1539, Rosario, dice ser nieto del panadero de Enrique García Apurón, que trabajaba hace treinta como tapicerio, en el diario «El Popular».

PIDIENDO SOLIDARIDAD

Pido ayuda a los compañeros que estén en condiciones de prestarle solidaridad y querían hacerlo, por estar atravesado en cuantos un compañero dice haber más de un mes, imposibilitado para trabajar y teniendo tres hijos menores. Espero ser atendida de los compañeros de buena voluntad.

Rosa Lavagnini,
Monte Egmont 3497.

Se venden 50 números de la colección de Ideas y Figuras a 0.20 cts. cada uno.
Dirigirse a H. Figueras, Cangallo 1249, Dto. 11 (B3 As.).

Notas varias

Ramón Agrelo e Irineo Mendieta

MUY URGENTE

Pasan por esta administración que sus compañeras y sus hijos han venido de S. Antonio de Areco y han extraviado el tren y perdido la dirección. Si algún compañero, sobre todo del gremio de panaderos, conoce dónde comunicar esta noticia a los compañeros mencionados, se ruega lo haga.

El Administrador.

«LA PROTESTA» SEMANARIO

Necesitando el número 1.300 de LA PROTESTA semanario, correspondiente a últimos de Junio de 1911, para la colección, se ruega que el compañero que lo tenga lo facilite a esta Administración.

La Administración.

FOLLETIN DE LA PROTESTA 4

B. BJORNSEN

LAS SENDAS DE DIOS

Durante este tiempo, Andrés, utilizando la hora del recreo, se apresuró a repetir lo que le había dicho Eduardo.

Dijo primero donde iba Ole, lo que hacía, que cambiaba la paja de la cama de los mendigos del Arsenal y les leía la Biblia.

Los niños quedaron inmóviles de sorpresa; jamás habían oido nada semejante.

Andrés prosiguió:

—Por qué había imaginado Ole todo eso? Porque era ambicioso y quería llegar a ser apóstol y misionero, y que esto era ser algo más que rey, emperador o papa. Ole mismo se lo había dicho a Eduardo Kalem. Pero, para serlo, había que encontrar las sendas de Dios, y estas sendas empezaban allá abajo, en casa de los mendigos del Arsenal. Allí era donde aprendía a hacer milagros, a domar a los paganos, los animales feroces y a detener los ciclones.

Todo fueron conseguidas curajadas; pero en el mismo momento sonó la campana. Los niños sólo tuvieron tiempo de entrar. Al pasar por delante de Ole se le refirió a la cara.

Una vez ya, en su joven vida, había visto Ole la puerta abierta ante sí un abismo sin fondo. Era aquel día de invierno en que, de pie ante la tumba de su padre, oía las primeras azotadas de tierra helada caer sobre el ataúd,

CENTRO ANTIMILITARISTA
DE MONTEVIDEO

Acusan recibo de cinco pesos enviados por un compañero.

Sociedad Plomeros Hacienda y Gasistas de La Plata.

CONMEMORACION VERDIANA

Hoy, domingo, a las 4 y 30 p. m., en la sala del instituto musical Santa Cecilia, tendrá lugar una conmemoración verdiana con el concurso del maestro Luigi Mancinelli y del poeta Luigi Orsini.

C. RACIONALISTA. ¿QUO VADIS?

ROSARIO

Comenciamos que hemos fundado un centro racionalista, titulado «Quo Vadis?». Próximamente, a mediados del mes entrante, editará un periódico cuyo título será el mismo del centro.

Por lo consiguiente pedimos a todos los compañeros que puedan escribir, nos remitan colaboraciones sobre arte y crítica literaria y racionalismo, para poder llenar las doce páginas de que se compondrá.

Esta obra de juventud, necesita del concurso de la pluma de los racionalistas conscientes de Buenos Aires.

La secretaría se ha instalado en el local de los Constructores de Carruajes, calle Paraguay 1063.

Rosario de Santa Fe.

ORFEON LIBERTARIO

El Orfeón Libertario organiza orquestas para bailes y todas clases de diversiones, a precio reducido. A las funciones de propaganda va gratuitamente, siempre que sea en Domingo. Pedidos a esta Redacción.

Notas administrativas

La Plata, J. Cafiero. Los cancioneros valen 0.10 cada uno. Al suscriptor que indica, va todos los días.

Mar del Plata. A. Hernández. Recibida la suya.

Currientes, F. L. Hoy va paquete de diarios. Ayer fueron libros pedidos.

Rosario, Comité LA PROTESTA. Recibida vuestra anterior con suscripciones. Irán libros pedidos.

Santa Fe, M. E. Suspendemos paquete y anotamos suscriptores. Recibida plática?

Rosario, A. C. Recibimos 3.— por suscripciones.

Id. S. B. Los libros ya fueron a San Luis 1236 y carta a la dirección de R. C.

Santiago de Chile, S. S. Recibimos 4.50 por paquetes del periódico. Este viernes es de agosto 7. Hoy recibimos carta Juany, A. Ginénez. Recibida su carta con suscriptor nuevo.

General Pico, B. M. L. Irán los 10 ejemplares desde el martes.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA

PRO «LA PROTESTA»

Suma anterior:	109.40
3 entradas de la función de Abril 20	3.—
M. R.	1.—
Liberario	1.—
L. D. P.	0.50
	Suma \$ 114.90

PRO ROSA LAVAGNINI

Suma anterior:	3.40
Baldanza	0.70
Florencio del Valle	0.50
R. C.	0.50
	Suma \$ 5.10

CORREG

Hay carlas para: Liga de E. Racionalista, «Nueva Aurora», Confederación Anarquista y «Juiz al Soldado».

Se recomienda a P. López y a F. Giñardi que no falten de la asamblea de los ladilleros.

El C. F. de F. C. L. B.

Juan Monte. Lo espero en casa hoy domingo. Rafael Castro.

El aire estaba lleno de copos de nieve empujados por el viento, y el mar estaba negro como la pez. El dolor de otras veces le constreñía de nuevo en aquel momento.

—Ah! ¡Padre! Madre! — exclamó. Y estalló en sollozos.

No podía subir a la clase a juntarse con sus camaradas. No quería volver jamás a ella; no podía mirar ya a nadie a la cara, ni permanecer en la ciudad.

Al cabo de dos horas se sabría todo; todo el mundo le miraría y se le echaría a reír.

Y luego después: todo lo que amaba estaba profanado. ¡A qué estudiar! Tampoco quería marcharse a otra ciudad: a casa, a casa, con su madre.

Era, pues, menester partir enseguida, pero no por la puerta grande ni por la calle Mayor. Pasaba por allí demasiada gente, y corrían las lágrimas de sus ojos con haría abundancia. No se deslizaba por el escondrijo que Josefina le había arreglado a través de los rumeros de tablones, entre un cobertizo y la cerca del vecino. Por allí salía todas las tardes sin que los compañeros le vieran.

Los niños se habían construido allí unos cuartitos con tablones para sentarse. No era ni muy ancho ni muy claro, pero razón demás para que fuese delicioso. Allí contaba Ole a su querida Josefina la vida de los misioneros. Le describía los combates contra los leones, los tigres, las serpientes; le hablaba de los ciclones, de los monos salvajes y de los enebiales. Y pintaba todo eso tan larga y brillantemente que

los compañeros se quedaban maravillados. Y cuando Ole se acostaba, ya no se oía ni el ruido de su respiración.

—Quiero irme a nuestra casa, — volvió a decir. Y se echó a llorar de nuevo.

Espectáculos

SAN MARTÍN. — Compañía de zarzuela española de Velasco. — Por secciones.

Plata: \$ 1.

Hoy dos funciones.

NUERO. — Compañía cómica dramática nacional de Pablo Podestá. — Plata: \$ 2.50.

Tarde y noche: «Locos de verano».

AVENIDA. — Compañía lírica española de E. Casals. — Por secciones.

Plata: \$ 1.20.

Tarde: «La guardia real», «Las calendas» y «La hija del mar». — Noche: «Las calendas», «La hija del mar», «La guardia real» y «Las chulas de Madrid».

MARCONI. — Compañía nacional de sainetes y zarzuelas Podestá-Vittone.

Plata: \$ 2.

Tarde y noche: «Juan Moreira».

ARGENTINO. — Compañía de comedias y vaudevilles de Florencio Parravicini. — Plata: \$ 2.50.

Tarde y noche: «Florita y Patapona».

NACIONAL. — (Central). — Compañía cómica dramática de Jerónimo Podestá.

Plata: \$ 3.

Tarde y noche: «Sonjas».

COMEDIA. — Compañía de zarzuela española Emilio Carreras. — Por secciones.

Plata: \$ 1.20.

MAYO. — Compañía de zarzuela española Casimiro Orlas. — Por secciones.

Plata: \$ 1.20.

Tarde y noche: «La Viejecita», «Maria Luisa», «El maestro Cogolludo». — Noche: «La tiranía», «El maestro Cogolludo» y «La mazorca roja».

APOLO. — Compañía de zarzuela mixta Rogelio Suárez. — Por secciones.

Plata: \$ 1.

Tarde: «El refajo amarillo», «Música popular» y «La canción de Pierrot».

Noche: «El refajo amarillo», «Música popular» y «La canción de Pierrot».

NACIONAL. (Norte). — Compañía nacional cómica dramática Gámez-Rosich.

Plata: \$ 1.50.

Tarde y noche: «Senador por Cuyo».

CASINO.

A las 2.30: Matinée.

Noche: Varietades. — Lucha romana.

Después devolvió el pañuelo a Josefina, le hizo una señal con la cabeza, pasó a través del bosque y de los riachuelos, y corrió a la puerta de detrás. Cuando estuvo fuera recordó que se había olvidado de decirle adiós y darle las gracias. Aquel exceso de infelicidad le hizo salir aún más pronto de la ciudad y no cesó de correr hasta que llegó a la carretera.

Josefina permaneció un momento mirando el lugar donde sus talones ferrados habían desaparecido. Entonces se deslizó fuera. Un instante después estaba en casa del farmacéutico, con la cabeza desnuda preguntando por su hermano. No estaba allí; pero desde arriba, por las ventanas, vió el gran vapor extranjero rodeado por una docena de embarcaciones pequeñas. Naturalmente, Eduardo debía de estar allí. En seguida al muñequito Desamarró su bote pintado de blanco, y partió.

Remaba tan fuerte que corría de su rostro el sudor cuando llegó al pesado buque. Vió a Eduardo de pie en el puente, con los libros bajo el brazo, hablando con su amigo el carabinero Mo.

Así que estuvo bastante cerca le llamó por su nombre. Eduardo la oyó como todos los que estaban allí. Vióse a aquella muchacha de pie, descubierta la cabeza, teta encarnada por haber remado tan fuerte. Eduardo comprendió que debía haber pasado algo desagradable; no tardó en bajar a cubierta, y saltando por encima de los otros botes, pasó al de Josefina.

(Continuará)